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Plénière 

 

 
 
Claude RAVIER ouvre la réunion à 19h00 en souhaitant la bienvenue à l’ensemble des membres 
présents et excuse les membres empêchés.  
 
Un tour de table de présentation est effectué afin que chacun puisse se connaitre ou se reconnaitre.  
 
Par la suite Claude RAVIER fait un bilan de la saison écoulée.  

 
Bonjour à toutes et tous, 
C’est avec plaisir que j’ouvre cette CDA de fin de saison 2024-2025. 
Nous sommes nombreux, ce qui n’avait pas été le cas lors de nos dernières réunions et je tiens à vous 
en remercier. 
Cette réunion conclut une nouvelle saison de travail très dense pour nos arbitres, pour améliorer sans 
cesse la qualité de notre arbitrage et donc pour nos clubs et nos compétitions. 
Chaque responsable de pôle présentera le travail conduit au cours de la saison donc je n’empièterai 
pas sur les prérogatives de chacun. 
Je commencerai juste par remercier sincèrement chacun d’entre eux : le travail est fait, et, même si rien 
n’est jamais parfait, je pense que l’on peut tous se regarder dans la glace pour la qualité du travail 
fourni et le cœur mis à l’ouvrage. Notre district est très grand, notre effectif d’arbitres de plus en plus 
important mais surtout de plus en plus fluctuant et volatile. 
Connaître chacune et chacun d’eux avec précision est un pari perpétuel. Il est d’autant plus difficile que 
désormais, nous avons des candidats qui ne se présentent pas à l’examen ou qui arrêtent après 
quelques matches arbitrés sans conviction. 
C’est ainsi et nous devons faire avec. 
Pour autant, il nous sera de plus en plus difficile d’accepter des décisions et une politique générale qui 
veut du chiffre au détriment de la qualité, des clubs qui veulent des arbitres officiels à toutes les 
rencontres mais qui ne se soucient guère de leur propre effectif arbitral. Je ne veux surtout pas 
généraliser mais ceux qui sont dans les désignations confirmeront sans doute cet état d’esprit global. 
Le récent changement du statut de l’arbitrage qui allège les obligations pour les clubs (18 matches 
par saison au lieu de 20, 9 au lieu de 10 pour les candidats nommés avant le 31/12 de la saison en 
cours) est le meilleur moyen de démotiver encore ceux qui essaient de faire avancer l’arbitrage. En fin 
de saison prochaine, pour les matches à fort enjeu (de la D1 à la D4), il faudra désigner des arbitres 
qui auront fait leur quota plus tôt que prévu donc avec des effectifs sans doute encore plus amoindris 
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et moins expérimentés. En bout de chaîne comme d’habitude, nous essaierons malgré tout d’y répondre 
quand même. 
Concernant l’organisation mise en place, nous avons travaillé les aspects administratifs en bureau plutôt 
qu’en formation restreinte : les ordres du jour toujours très chargés nous y ont contraints et ainsi nous 
avons évité de réunions interminables. 
Le Bureau est favorable au maintien de ce dispositif et nous joindrons un ou deux responsables de 
pôle selon les évènements. Cela n’exclut pas la formation dite restreinte mais doit se compléter par 
des réunions de pôle que chaque responsable peut organiser avec son équipe et, ensuite, faire 
remonter l’information pour partage et décision éventuelle. 
Avant que chaque responsable présente le travail de son pôle, je vous informe des axes de travail pour 
la saison prochaine, voire les suivantes, dont j’ai fait part au comité de direction de district ce lundi 30 
juin :  

- poursuivre la structuration de l’action globale de la CDA sur les pôles gestion (administratif - 

calendrier- désignations, observations tutorats, futsal, formation continue, stages…), 

- nouvelle FIA (8 modules dont 1 axe : les gestes qui sauvent), 

- prévention incivilités violences : renouvellement de proposition de travail en transversalité avec 

d’autres commissions du district dans un objectif de prévention des incivilités et violences : 

attente de précisions de la Direction de l’arbitrage (nouveaux outils) à ce sujet, 

- accent tout particulier sur le volet « promotion arbitrage » (SDPA) : recrutement fidélisation en 

lien avec futur poste de conseiller technique en arbitrage selon les orientations qui nous auront 

été données : ce point est négatif, il faut savoir le dire. Christophe Giancatarina démissionne 

de ce poste en faisant ce constat négatif à juste titre Je déplore sa décision, tout en la 

comprenant et je le lui ai signifié en prenant ma part dans ce constat. Les raisons sont 

nombreuses : temps insuffisamment consacré par nous tous (y compris au niveau régional) à 

ce sujet qui n’est pas du seul ressort de l’arbitrage mais l’affaire de tous, notamment les clubs, 

autres missions énergivores au sein de la CDA…. 

Je termine en félicitant tous nos arbitres de ligue et de district promus mais surtout en signifiant notre 
soutien à ceux qui connaissent l’échec sportif et qui pourront compter sur nous pour rebondir. 
Merci encore à tous et très bel été avec vos proches et amis. 
 
Suite à cette intervention, Claude RAVIER informe les membres présents de la décision de Fabrice 
SIMARD (excusé pour la présente séance) de démissionner du bureau de la CDA. 
 
Par la suite, un tour des pôles est effectué. 

 

• POLE ADMINISTRATIF (Eric LOUVRIER) 

 
La commission se décompose de la manière suivante : 

- 64 membres en plénière 

- 13 membres en restreinte 

- 5 membres en bureau 

 
Cette année : 

- 8 réunions de bureau ont eu lieu en visioconférence sur l’année, 

- 3 réunions restreintes (une en présentiel et deux en visioconférence), 

- 2 réunions plénières, 

ainsi que : 
- 11 auditions effectives sur 19 agendées menant à 1 radiation d’un arbitre. 

 
La CDA comprend 267 arbitres de district. Sur la saison, environ 700 indisponibilités ont été recensées, 
soit en moyenne 30 à 35 % d’arbitres indisponibles par week-end avec un pic recensé à 65% pendant 
le grand pont de mai. 
 
81 arbitres différents ont été sanctionnés administrativement sur la saison, certains à de nombreuses 
reprises.  



 

 

 
L’année fut plutôt compliquée pour lui pour tout faire et tout rentrer dans son agenda. Une nouvelle 
organisation sera mise en place à compter de la saison prochaine. 
 

 

• POLE FIA (Ludovic NENING) 

 
7 FIA ont été organisées lors de cette première partie de saison : 

o   FIA Départementale, Arbouans (en journées) les 05, 06 et 12 octobre 2024 ; 

o   FIA Départementale, Bolandoz (en internat) les 19, 20 et 21 octobre 2024 ; 

o   FIA Départementale, Besançon (en journées) les 11, 18 et 19 janvier 2025 ; 

o   FIA Départementale, Arbouans (en journées) les 08, 09 et 15 février 2025. 

  

o   FIA Régionale, Dijon (en internat) les 23, 24 et 25/08/2024 ;  

o   FIA Régionale Futsal, Dijon (en internat) les 25 et 26/01/2025 ;  

o   FIA Régionale, Dijon (en internat) les 25, 26, 27/04/2025 

 

Ces 7 formations donnent les résultats suivants : 95 candidats reçus à l’examen de théorie sur 115 

participants : 
- soit un taux de réussite de 83 %, 
- soit 20 avis défavorables à la théorie : 11 absents (donc 5 ont prévenu), 6 annulations dans les h-

72, et 3 avis défavorables au questionnaire, 
- d’où 95 présentés à l’examen pratique, avec : 

-          4 avis défavorables : 2 pour absences, 1 pour abandon, et 1 pour avis défavorable à 

l’examen. 

-          4 départs dans un autre district (et 3 arrivées) 

-          10 en attente de passer l’examen pratique 

-          Et donc 77 nommés arbitres officiels. 

  

Sur les 77 avis favorables : 

Ø  53 JAD (69 %) 

o   13/14 ans : 18 soit 34 % 

o   15/16 ans : 23 soit 43 % 

o   17 à 22 ans : 12 soit 23 % 

  

Ø  24 séniors (31 %) 
o   23 à 29 ans : 10 (42 %) 

o   30 à 39 ans : 7 (29 %) 

o   40 à 49 ans : 5 (21 %) 

o   50 à 60 ans : 2 (8 %) 

  

v  Secteur Nord : 33 arbitres 

o   20 JAD : 

§  1*13 ans ; 5*14 ans ; 5*15 ans ; 3*16 ans ; 2*17 ans ; 3*19 ans ; 1*22 ans 

o   13 séniors : 

§  1*23 ans ; 1*24 ans ; 1*27 ans ; 3*29 ans ; 1*30 ans ; 1*32 ans ; 1*38 ans 

; 1*40 ans ; 1*43 ans ; 1*46 ans ; 1*53 ans 

 

v  Secteur Sud : 44 

o   33 JAD : 

§  5*13 ans ; 7*14 ans ; 12*15 ans ; 3*16 ans ; 1*17 ans ; 4*18 ans ; 1*20 ans 

o   11 séniors : 

§  1*24 ans, 1*25 ans, 1*27 ans, 1*29 ans, 1*31 ans, 1*33 ans, 1*37 ans, 1*38 

ans, 1*42 ans, 1*47 ans, 1*51 ans 

  

Le nouveau module FIA 2.0 est évoqué. 



 

 

Les grandes modifications sont une intégration de modules e-learning à faire personnellement par les 

candidats entre chaque jour, ainsi que l’obligation de former aux gestes qui sauvent. 

 

• POLE DESIGNATIONS  

 

- Seniors (Raphaël GERALDES pour le secteur Nord/Fabrice SIMARD est absent pour le secteur 

Sud) 

 
Raphaël GERALDES explique que les désignations séniors dans le secteur Nord sont effectuées en 
binôme avec André CHAPUIS. Il y avait un effectif de 77 arbitres avec une projection à 74 pour la 
saison prochaine. La gestion des désignations a été assez simple. Les indisponibilités ont tourné autour 
de 30/35% tout au long de la saison. Cependant, beaucoup moins d’absences sont à relever cette 
saison par rapport aux années précédentes, malheureusement, ce sont souvent les mêmes. 
En ce qui concerne le secteur Sud, Claude RAVIER précise que Fabrice SIMARD, lors d’une précédente 
réunion de bureau, a indiqué que les désignations se sont un peu mieux passées que la saison 
précédente. Il y a eu des échanges avec le secteur Nord ainsi que le Jura et la Haute Saône pour les 
arbitres assistants. 
Les compétitions D1, D2 et D3 ont été globalement couvertes en totalité ainsi que la R2F et parfois 
la D1F, en plus des rencontres à la touche en R2, R3 et R1F. 
 

- Jeunes (Raphaël GERALDES pour le secteur Nord/Christophe LANOIX pour le secteur Sud (lu 

par Eric LOUVRIER)) 

 
En ce qui concerne les jeunes, Raphaël GERALDES explique que les désignations ont été un peu plus 
compliquées en raison de la composition de son effectif (49 arbitres dont 80% ont moins de 15 ans 
ainsi que beaucoup d’arbitres/joueurs). Les désignations sont également compliquées en raison des 
multiples changements dans la programmation des rencontres.  
Les observations se sont bien déroulées.  
Raphaël, ne pouvant pas désigner des arbitres de 15 ans sur ces compétitions, remercie également les 
arbitres séniors qui ont tourné en U18, sur volontariat, afin de couvrir les rencontres. 
Eric LOUVRIER présente le Powerpoint réalisé par Christophe LANOIX. 

1- Les effectifs 

Quelques nombres importants : 
36 arbitres avaient renouvelé cette saison. 
40 l’an passé 
66 arbitres cette saison en tout (contre 52 l’an passé), dont 45 arbitres-joueurs (ou coach)

 (70% de l’effectif) 
Et dans le détail : 

19 arbitres avaient arrêté 
1 arbitre était passé sénior 
1 arbitre n’a arbitré qu’à partir de mai et 2 arbitres n’ont pas arbitré depuis la trêve 
1 arbitre a arrêté en cours de saison (Chami) 
34 nouveaux arbitres ont été nommés cette saison (14 l’an passé) dont 4 qui n’ont jamais 
arbitré 
3 arbitres sont passés JAL en début de saison et 5 lors de la passerelle de janvier 2025, soit 
8 en tout 
Aucune radiation cette saison mais deux arbitres sont en attente d’audition 

Pour la saison prochaine, 2 arbitres passent séniors et 3 JAL, soit un effectif prévisionnel de 59 arbitres. 
2- Les majors 

Une présentation des différents majors Elite, U18, U15 et nouveaux arbitres avec photo ainsi que pour 
les désignations sur les différentes finales (trophée et coupe U15/U18) 

3- Les observations 

82 observations ont été réalisées 
39 examens  
Soit 121 en tout 

Merci à tous les observateurs qui ont permis de finir les observations dans les temps. 
Un grand MERCI aux deux correcteurs de rapports JAD :  



 

 

▪ DAME Romain 

▪ JACOT Clément 

Qui ont corrigé 81 rapports 

 

• POLE OBSERVATIONS (Yannick DESGRANGES) 

 
180 observations ont été réalisées.  
Les observateurs sont pour la plupart arbitres de ligue en activité et cela est parfois compliqué de faire 
correspondre les disponibilités des arbitres à observer avec celles des observateurs mais tout a été fini 
dans les temps malgré des délais très restreints dans le calendrier de fin de saison. 
 

• POLE PARAINAGES ET TUTORATS (Mathieu BOILLON pour le secteur Sud/Mathieu BRUOT est 

absent pour le secteur Nord) 

 
Dans le secteur Sud,  

24 parrains 

40 arbitres jeunes parrainés 

5 arbitres séniors parrainés 

2 candidats accompagnés à la suite d’un échec au premier examen 

Soit un total de 121 parrainages effectués (mais beaucoup plus agendés avec des arbitres 

absents ou des changements de dernières minutes) 

Certains week-ends ont été plus compliqués que d’autres en raison de la faible disponibilité des 
parrains ou le nombre important de parrainages un même week-end. 
Il y a eu également plus de difficultés avec les nouveaux arbitres que les années précédentes avec 
moins de sérieux et de disponibilités.  
Deux parrains ont arrêté en cours de saison, refusant de payer la cotisation en tant que membres du 
district. 
 

• POLE FORMATIONS (Joan MARSIGAGLIA) 

 

Activités: 

- 2 stages de rentrée (Valdahon – Bart) 

- 3 stages de mi-saison (Pontarlier – Besancon – Arcey) 

- 205 arbitres 

- 24 encadrants 

- 1 formation arbitre de club (Besancon) 

- 2 sensibilisations U13 “arbitres assistants” (Valdahon – Belfort) 

- 2 formations continue (rapport – questionnaire) 

- Formation des candidats ligue (CR3 – assistants) 

- 9 CR3 

- 4 CAAR2 

- 3 encadrants 

Objectifs 2025-2026 : 

- Travailler en lien avec le futur CTA 

- Envoyer plus rapidement les corrigés / notes de FC 

- Intégrer les JAL en formation ligue 

- Projet tests physiques  

 

• POLE FUTSAL (Djamel RABIA et Quentin GUILLAUME) 

 
Pour le secteur Nord : 

- Futsal hivernal : 
31 arbitres ont été utilisés cet hiver dont 7 jeunes arbitres et 3 féminines. 



 

 

Une quarantaine de plateaux pour 123 désignations avec 1 seule absence et 1 indisponibilité tardive 
à noter. 
Les consignes ont été respectées contrairement à la saison passée. 

- Futsal spécifique : 
10 arbitres dont 1 nouvellement licencié sont sur le secteur Nord. 
Ces arbitres ont été mis à la disposition de Quentin GUILLAUME, désignateur secteur sud, en raison de 
la présence d’une seule équipe Futsal dans le championnat D1, domiciliée dans le Territoire de Belfort. 
La création du championnat R2, a engendré des montées en ligues chez certains clubs dans le secteur 
Nord, sans qu’il n’y ait des équipes réserves pour les remplacer. 
La majorité des rencontres étant sur le secteur Doubs et Haut-Doubs. 
 
Un championnat de France ParaFutsal aura lieu les 9/10/11 janvier 2026 à Besançon au Palais des 
Sports et à l’UFR Staps. La commission sera mise à contribution. 
 

• POLE ARBITRAGE FEMININ 

 
Claude RAVIER indique que Florence Guillemin suit les prestations des arbitres féminines et qu’une 
structuration avec renforcement du pôle sera effectuée la saison prochaine.  
 

• SDPA 

 
Claude RAVIER indique que Christophe GIANCATARINA a repris ce pôle en début de saison. 
Malheureusement, l’activité n’a pas été suffisante de la part des membres et ce dernier a été découragé. 
Le sujet est important mais le temps manque, contrairement aux idées. L’objectif est de travailler avec 
les clubs pour les clubs. 
 
Daniel MAILLARD prend la parole concernant ce pôle et pose quelques questions et pistes de travail 
afin de faire évoluer le climat des rencontres. 
 
Par la suite, Daniel ROLET, président du district Doubs Territoire de Belfort, prend la parole. Il présente 
succinctement le poste de Conseiller Territorial en Arbitrage qui sera mis en place à compter de la 
reprise de la saison 2025/2026 ainsi que l’avancée du processus de recrutement. Deux personnes 
seront reçues en entretien.  
Il évoque également les évolutions du Statut de l’Arbitrage qui ont été votées lors de la dernière 
Assemblée Générale fédérale et qui auront des conséquences sur l’activité des arbitres sur la saison 
prochaine ainsi que la couverture des rencontres sur la fin de saison. 
 
Roland FREVILLE questionne Daniel ROLET concernant la proposition de port de caméra par les officiels 
sur certaines rencontres. Pour le moment, trop d’incertitudes ne permettent pas une mise en place 
dans le district.  
 
Plus personne ne souhaitant prendre la parole, Claude RAVIER clôture cette réunion à 20h45. 
 
La réunion s’est poursuivie par un repas offert par le district aux membres de la commission.  

 
Le Président,         Le Secrétaire, 
  C RAVIER          E LOUVRIER 

 


